
В Казахстане ввели новые правила застройки. Теперь одним из условий для ввода жилых объектов в эксплуатацию является 
наличие благоустройства и озеленения прилегающей территории. Эксперты в области строительства и архитектуры рассказали 
о своем видении новшеств. 4

БУДНИ И ДОСТИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ГВАРДИИ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ: НОУ-ХАУ 
СТОЛИЧНОЙ МЕДИЦИНЫ
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Казахстан, как суверенное государство, неизменно 
проводит сбалансированную, конструктивную внешнюю 
политику, соответствующую национальным интересам 
нашего народа, играет важную роль в региональных 
и глобальных процессах, нацеленных на обеспечение 
международной безопасности. Мы будем продолжать 
усилия, направленные на сближение мировых религий 
и развитие их конструктивного диалога.
Казахстан будет и далее прагматично следовать 
принципам «Мир внутри - мир вокруг», «Единство -
в многообразии».

Касым-Жомарт ТОКАЕВ, Президент Республики Казахстан
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Запишите новый адрес
Акимат района «Есиль» переехал в новое здание, 
которое теперь расположено по адресу: проспект 
Мәңгілік Ел, 30.

 - В связи с тем что здание акимата района по пр. Кабанбай батыра 
территориально относится к новому району «Нура», аппарат акима 
района «Есиль» для удобства жителей и эффективности исполнения 
возложенных задач переехал в здание, расположенное по адресу: 
пр. Мәңгілік Ел, 30, - сообщили в районном акимате. 

Контакты 
канцелярии - 
8 (7172) 55-73-93.
Приемная акима - 
8 (7172) 55-75-42.

Спорт без коррупции 

Департамент Агентства 
Республики Казахстан 
по противодействию 
коррупции по городу 
Астане проводит 
внешний анализ 
коррупционных рисков 
в сфере спорта. 

В рамках ВАКРа будет про-
анализирована деятельность 
Управления физической культуры 
и спорта города Астаны и его под-
ведомственных организаций по 
вопросам финансирования спорта.

Кроме того, будут изучены 
бюджетные и внебюджетные 

источники, обеспечивающие 
проведение спортивных меропри-
ятий, сборов, закупа экипировки, 

оборудования, спортивного пи-
тания, организации зарубежного 
командирования, вознагражде-

ния, строительства спортивных 
объектов, а также содержание 
спортивных федераций и про-
фессиональных клубов.

Анализ проводится сотруд-
никами департамента, заинте-
ресованными государственными 
органами и представителями 
гражданского общества.

Антикоррупционная служба по 
городу Астане приглашает граждан 
участвовать в проведении анализа.

Если вы владеете информаци-
ей о коррупционных рисках или 
имеете предложения по совершен-
ствованию деятельности в сфере 
спорта, просим направлять их на 
электронную почту maksut.n@
antikor.gov.kz.

Напомним, здесь окажут 
психологическую, социальную и 
юридическую помощь каждой семье, 
оказавшейся в трудной жизненной 
ситуации, а также всестороннюю 
поддержку в укреплении семьи.

В ЦЕНТРЕ ПОДДЕРЖКИ ИНСТИТУТА 
СЕМЬИ «ЖАНҰЯ» ИЗМЕНИЛСЯ 
НОМЕР ТЕЛЕФОНА КОЛЛ-ЦЕНТРА -

8 (7172) 72-55-18.
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СОБЫТИЯ

К
ПАРЛАМЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

НЕОБРАТИМОСТЬ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ТРАНСФОРМАЦИИ

АРМИЯ

Опубликован ежегодный рейтинг стран по уровню 
военной мощи, Казахстан оказался на 58-й строчке. 
При этом казахстанская армия стала лучшей среди 
стран Центральной Азии. 

Всего в рейтинг вошли 145 
государств мира. Рейтинг был 
опубликован на сайте Global 
Firepower Index. Указывается, 
что вычисление индекса во-
енной мощи каждой страны 
(PwrIndx) происходит по 60 
различным показателям, среди 
которых учитываются логисти-
ка, география, финансирова-
ние и другие показатели. Чем 
ближе индекс страны к нулю, 
тем выше его военная мощь.

Указывается, что Казахстан поднялся в рейтинге - в 2022 году 
казахстанская армия находилась на 64-й строчке, в прошлом - на 63-й.

Страны с самыми высокими показателями военной мощи - США, 
Россия и Китай, а последнюю строчку рейтинга занимает Бутан.

ГРАНТЫ

Центр поддержки гражданских инициатив объявля-
ет старт конкурса на предоставление государствен-
ных грантов для неправительственных организа-
ций на 2024 год.

По условиям конкурса участ-
ники могут представить проекты 
по трем сферам: поддержка 
социально уязвимых слоев на-
селения, содействие развитию 
гражданского общества и укре-
пление общественного согласия 
и общенационального единства. 
НПО могут претендовать на 20 
краткосрочных, 2 среднесроч-
ных и 1 долгосрочный грант. 
Заявки на краткосрочные и 
среднесрочные гранты вносятся 
оператору с 11 по 31 января до 18.30, на долгосрочные - с 11 января по 
14 февраля до 18.30. Конкурсные заявки принимаются на электронную 
почту: grants@cisc.kz. Подробную информацию о конкурсе можно 
получить на сайте оператора cisc.kz или по телефону +7-705-247-47-22.

Инициатива, поддержи-
ваемая МЦРИАП РК и Astana 
Hub, нацелена на выявление 
талантливых детей, обучение 
их навыкам новых техноло-
гий и вдохновение интереса 
к социальному предприни-
мательству. Данная програм-
ма включает четыре этапа 
и завершится фестивалем в 
июне 2024 года. 20 финалистов 
будут рекомендованы в качестве абитуриентов для поступления в 
инновационный университет inVision U by inDrive, который сейчас 
активно формируется в Алматы. Участникам гарантировано полное 
покрытие затрат на обучение.

КРЕАТИВНАЯ ИНДУСТРИЯ

В шести региональных хабах Казахстана успешно 
проведены первые отборочные туры республикан-
ской программы BeginIT. Из 810 заявок были ото-
браны 443 для участия в офлайн-формате.

азахстан проводит широкомасштабные де-
мократические реформы и защищает права 
человека в полном соответствии со своими 
международными обязательствами.

Были созданы необходимые законодательные ус-
ловия для демократического развития, защиты прав 
человека и укрепления верховенства закона.

В частности, обеспечено широкое участие граж-
дан Казахстана в процессе принятия политических 
решений в рамках внедрения принципов концепции 
«слышащего государства», создана сбалансирован-
ная система политического управления и внедрены 
принципы подотчетности Правительства и большей 
транспарентности. Цель - обеспечить необратимость 
начатых процессов политической трансформации 
страны и строительства Справедливого Казахстана.

 
КЛЮЧЕВЫЕ РЕФОРМЫ

1. Демократическое участие
• Президентская реформа закрепила в законодатель-

стве положение об однократном семилетнем сроке для 
Президента РК без права на переизбрание, что позво-
лило укрепить принципы демократии в Казахстане.

• Реализованы конституционные реформы, на-
правленные на ликвидацию суперпрезидентских 
полномочий. Президентские полномочия ограничены 
в отношении местных исполнительных органов и 
сокращена «президентская квота» в Сенате.

• Порог регистрации официальных политических 
партий снижен в четыре раза - с 20000 до 5000. Правила 
регистрации упрощены.

• Такая либерализация национального законода-
тельства привела к регистрации новых политических 
партий - «Байтак» и «Республика». Последняя выиграла 
парламентские выборы в марте 2023 года вместе с та-
кими признанными партиями, как Amanat, «Ак жол», 
«Ауыл», Общенациональная социал-демократическая 
партия и Народная партия Казахстана.

• Существенно расширились полномочия Мажилиса. 
Согласно новой избирательной модели, выборы прошли 
по партийным спискам и одномандатным округам. По 
итогам выборов в марте 2023 года в Парламент прошли 
шесть партий, три из которых впервые получили де-
путатские мандаты, при этом одна из парламентских 
партий является оппозиционной.

• Выборы 2022-2023 годов позволили обеспечить 
политическую конкуренцию в Казахстане путем 
реализации новой системы регулирования выборов, 
соответствующей требованиям ОБСЕ.

• Введена квота для женщин, молодежи и лиц с 
особыми потребностями в избирательных партийных 
списках и при распределении парламентских мандатов.

• Впервые в истории Казахстана были проведены 
выборы акимов районного и городского уровней, что 
привело к обновлению порядка 60% руководства на 
уровне сельских округов.

• Полномочия местных органов власти также были 
расширены за счет трансформации регионального 

финансирования и создания новых регионов в Абае, 
Улытау и Жетысу. Местное самоуправление было пе-
редано местным органам власти.

• Создан Президентский молодежный резерв. Мо-
лодым специалистам, прошедшим несколько этапов 
отбора, представлена возможность занять руководящие 
должности на государственной службе.

• Национальный совет общественного доверия 
был преобразован в Национальный курултай с целью 
стимулирования участия общественности в управле-
нии и процессах принятия решений, определяющих 
идеологические и культурные параметры будущего 
развития Казахстана.

2. Правозащитные механизмы
• Реформы укрепили систему защиты прав человека. 

Приняты законодательные поправки, направленные на 
усиление независимости судов. Расширены категории 
дел для суда присяжных.

• Казахстан укрепил роль национальных механизмов 
по защите прав человека. В стране полноценно функ-
ционирует институт омбудсмена по правам человека. 
Указанный институт получил конституционный ста-
тус. Казахстан также назначил омбудсменов по правам 
человека и ребенка, омбудсмена для людей с особыми 
потребностями.

• Воссоздан Конституционный суд как важнейший 
механизм защиты прав и свобод, куда напрямую могут 
обращаться граждане Казахстана.

• Конституционный суд является высшим органом 
конституционного контроля, обеспечивающим вер-
ховенство Конституции. Решения Конституционного 
суда имеют окончательную силу, даже Президент не 
может подвергнуть ревизии его решения, в том числе 
касающиеся конституционных прав граждан.

• Любые изменения и дополнения в Конституцию 
могут выноситься на республиканский референдум 
или на рассмотрение Парламента только при наличии 
соответствующего заключения Конституционного суда.

• Из одиннадцати судей Конституционного суда 
шестеро, то есть большинство, назначаются палатами 
Парламента. А председатель хоть и назначается Пре-
зидентом, но только с согласия Сената.

• Принят закон, регламентирующий порядок подачи 
и рассмотрения петиций, который позволяет гражданам 
путем подачи онлайн-запросов выражать свое мнение. 
Такая практика обеспечивает открытый и прозрачный 
мониторинг деятельности Правительства.

 
3. Права человека и верховенство закона
• Принят Социальный кодекс. Документ направлен 

на всестороннюю поддержку уязвимых категорий 
граждан. Утверждена специальная выплата для лиц, 
занятых в опасных условиях труда.

• Указ Президента «О Плане действий в области прав 
человека и верховенства закона» подписан в полном 
соответствии с международными обязательствами 
Казахстана.

• Казахстан отменил смертную казнь и передал от 
Министерства внутренних дел гражданские функции 
Министерству здравоохранения по обеспечению прав 
осужденных на охрану здоровья. Казахстан ратифи-
цировал Факультативные протоколы ООН о правах 
детей и инвалидов.

• Ужесточена уголовная ответственность за пытки, 
усилен Национальный превентивный механизм борьбы 
против пыток, введено законодательное определение 
пыток и жестокого обращения.

• Значительно усилена административная и уголовная 
ответственность за домашнее насилие. Возможность 
повторного примирения сторон в таких случаях зако-
нодательно исключена.

• Принят закон, регулирующий отчисления детям 
из Национального фонда.

• Принят новый закон о митингах, где вместо раз-
решительного введен уведомительный порядок, по 
итогам которого число мирных митингов в Казахстане 
кратно увеличилось.

• Закон о СМИ был реформирован с целью создания 
более безопасного цифрового пространства.

Депутаты Комитета Сената по соци-
ально-культурному развитию и науке 
посетили Национальный научно-прак-
тический центр «Тіл - қазына» имени 
Шайсултана Шаяхметова. Мероприятие 
прошло в рамках подготовки к круглому 
столу на тему «Перспективы развития 
творческой индустрии и правовые 
методы защиты интеллектуальной 
собственности».

В ходе встречи депутаты ознакомились 
с работой центра и обменялись мнениями 
с его сотрудниками, экспертами-учены-
ми и ІТ-специалистами относительно 
вопросов интеграции государственного 
языка в сферу искусственного интеллекта 
с передовыми мировыми технологиями и 
разработки передовых способов изучения 
государственного языка.

- Глава государства уделяет особое 
внимание сфере ІТ, в том числе вопросам 
развития искусственного интеллекта. Этот 
вопрос непременно будет обсуждаться 
в стенах Сената. Эта встреча в том числе 
проводится для того, чтобы мы лучше 
узнали о перспективах и проблемах от-
расли. Это позволит нам создать законо-
дательную основу для выполнения задач, 
поставленных Президентом, - отметил 
сенатор Нурторе ЖУСИП.

Депутаты отметили, что соответству-
ющие предложения будут собраны и об-
суждены в ходе предстоящего заседания 
круглого стола. 

Новую информационную систему 
презентовали на очередном заседании 
Совета по привлечению инвестиций, 
прошедшем под председательством 
первого заместителя Премьер-мини-
стра Республики Казахстан Романа 
СКЛЯРА.

Национальная цифровая инвестици-
онная платформа предполагает создание 
информационной системы по комплекс-
ному сопровождению инвестпроектов. 
Ожидается, что она будет одинаково по-
лезна для всех сторон - предпринимателей, 
представителей госорганов, финансовых 
институтов и квазигоссектора.

Функционал цифровой платформы 
позволит полностью охватить все процес-
сы, в том числе государственные услуги, 
доступные инвесторам в Республике 
Казахстан.

В вопросах привлечения инвестиций 
цифровизация государственных услуг 
является одной из приоритетных и акту-
альных задач Правительства. Подчеркну-
то, что Национальная инвестиционная 
платформа разрабатывается в первую 
очередь для инвесторов. Поэтому она 
должна содержать все предлагаемые 
меры поддержки и быть максимально 
удобной для пользователей.

Ожидается, что Национальная ин-
вестиционная платформа позволит не 
только упростить многие процессы, 
но и обеспечить их прозрачность, что 
значительно повысит инвестиционную 
привлекательность страны. В этой связи 
госорганам поручено ускорить заверше-
ние ввода платформы в эксплуатацию и 
внести в систему все данные по инвести-
ционным проектам.

На заседании Совета по привлечению 
инвестиций также были рассмотрены 
планируемые к реализации проекты в 
сферах транспорта, логистики, здраво-
охранения и туризма.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Максим СПОТКАЙ, член АНК, 
руководитель аппарата Сената 
Парламента РК:

- В своем интервью Касым-Жомарт 
Токаев остановился на основных итогах 
прошлого года и продолжении системной 
работы по масштабной демократизации 
страны. На это работали выборы по новой 
системе в Мажилис и маслихаты. Было 
избрано около 700 сельских акимов. 

Большие успехи достигнуты в 
демонополизации экономики, начато 
решение системных проблем в 
инфраструктуре регионов.

Отдельно Глава государства отметил 
важность подписания Социального 
кодекса. Работа над подготовкой 
документа велась депутатами и 
представителями Правительства очень 
тщательно. Кодекс заложил основы новой 
парадигмы социальных отношений в 
нашей стране и содержит комплексные 
механизмы поддержки уязвимых 
категорий граждан.

Таким образом, Президент еще раз 
подчеркнул свое твердое стремление 
к реализации реформ одновременно 
во всех сферах. Такой комплексный 
подход, на мой взгляд, должен дать 
серьезный синергетический эффект в 
предстоящей перспективе. Экономика 

Зиябек КАБУЛЬДИНОВ, 
член-корреспондент НАН РК:

- В начале января этого года Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев в 
своем интервью газете Egemen Qa-
zaqstan остановился на особенностях 
внутренней и внешней политики, 
специфике социально-экономического 
и политического развития Казахстана. 
Особый интерес вызывают журналистские 
вопросы и президентские ответы 
по многим проблемам, в том числе 
трагическим январским событиям 2022 
года.

 Во-первых, для меня лично были 
интересны выводы об итогах прошедшего 
2023 года. Мы не всегда замечаем те 
глобальные и судьбоносные изменения, 
которые происходят на наших глазах. 
Безусловно, отдача от нововведений 
будет не сразу. Но за минувший 
год сделано немало: восстановлен 
Конституционный суд, прошли выборы 
депутатов Мажилиса и маслихатов всех 
уровней, в том числе и по мажоритарной 
системе. Только в Астане и Алматы свои 
кандидатуры в Мажилис выдвинули по 
30-40 человек. Начался долгожданный 
процесс выборов акимов районов и 
городов областного значения, хотя в этом 
вопросе спешка не нужна, особенно в 
приграничных регионах. 

 Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев подробно остановился и на 
социальной сфере, где накопился целый 
комплекс проблем: по всей стране 
началось строительство школ, в том числе 
по программе «Комфортная школа», в 

Баян ТОЙКЕБАЕВА, член 
Общественного совета МВД РК, 
заместитель председателя Альянса 
женских сил Казахстана, член 
Комиссии по делам женщин и 
семейно-демографической политике 
при акиме Астаны:

- Касым-Жомарт ТОКАЕВ в своем 
интервью республиканской газете в 
очередной раз заострил внимание 
на проблеме семейно-бытового 
насилия и призвал общественность 
единодушно выступить против 
беззакония и жестокости, 
поддерживая общечеловеческие 
ценности. 

Действительно, мы должны по-
другому посмотреть на насилие, 
которое зачастую происходит 
рядом с нами. Не прятаться от 
него за закрытыми дверьми, 
прикрываясь пресловутым «ұят 
болады». Общество должно знать: 
не стыдно признаться в том, что 
тебя бьют, финансово и морально 
на тебя давят, не стыдно остаться 
без мужа, если он тиран, не стыдно 
беречь своих детей от жестокости. 
Нам нужно выработать нулевую 
терпимость в обществе к таким 
преступлениям. 

Меня радует то, что Президент 
держит эту проблему на контроле. 
Очень надеюсь на положительные 
сдвиги. В этом году, согласно 
утвержденному плану действий 
в области прав человека и 
верховенства закона, планируется 
ужесточить уголовное наказание в 
сфере семейно-бытового насилия. 
Также будет совершенствоваться 

Марат МУСТАФИН, председатель 
Совета ветеранов района 
«Алматы», член Общественного 
совета города Астаны: 

- Интервью Президента Касым-
Жомарта Токаева стало четким 
ответом на насущные вопросы 
народа. Глава государства 
поделился мыслями о трагических 
январских событиях, когда 
под угрозой оказались жизни 
казахстанцев и целостность 
страны, новых политических 
реформах, качестве работы 
Правительства, развитии 
экономики страны. 

В частности, подчеркнул, что 
повсеместно в стране ведется 
строительство школ, в селах 
возводятся медицинские объекты 
и повышается заработная плата 
работающих в этой сфере кадров 
- медицинских работников и 
педагогов. Последовательно 
решаются наболевшие вопросы 
социальной сферы. Принят закон, 
регулирующий отчисления детям 
из Национального фонда. 

Немаловажным является 
чествование выдающихся 
исторических деятелей нашего 
народа, занимающих особое 
место в истории страны. Как было 
отмечено в интервью, в этом 
году исполняется 125 лет со дня 
рождения знаменитого ученого 

селах возводятся медицинские объекты. 
Полностью поддерживая президентские 
инициативы, пользуясь случаем, хочу 
заострить внимание на состоянии 
социальных объектов в селах северных 
областей страны. Здесь за последние 
более чем 30 лет был высокий отток 
сельского населения в крупные города и 
населенные пункты. Пустеют сотни аулов 
и деревень, без присмотра остаются 
построенные когда-то школы, дома 
культуры, детские сады, они за бесценок 
разбираются на стройматериалы. Считаю, 
что после президентского интервью 
эти объекты необходимо взять под 
жесткий контроль и охрану. В эти аулы 
можно переселять кандасов и жителей 
из трудоизбыточных южных регионов 
Казахстана. Почему бы государству 
не выкупать и не брать под охрану и 
пустующие жилые дома? Безусловно, 
возникает вопрос о комплексном решении 
насущных социально-экономических 
проблем, из-за которых сельчане и 
уезжают оттуда, - отсутствие хороших 
автомобильных дорог, общественных 
пастбищ вокруг аулов и сел, особенно 
на территории Северо-Казахстанской 
области. 

 Глава государства остановился 
и на вопросе зарплат педагогов и 
медработников: «Повышены зарплаты 
медицинских работников, педагогов 
школ, колледжей, детских садов». Как 
работник сферы науки и образования, 
хочу обратить внимание на необходимость 
повышения зарплаты в научно-
исследовательских институтах и вузах, 
особенно в региональных. Вроде идут 
колоссальные вливания средств в сферу 
науки и высшего образования, создано 
отдельное ведомство, на конкурсной 
основе выдаются гранты, создаются 
условия для зарубежной стажировки… Но 
если существенно не поднять зарплату 
ученым и преподавателям высшей 
школы, сотрудникам НИИ, мы получим 
ситуацию, когда из этой важной сферы 
ученые и педагоги будут перебегать в 
общеобразовательные школы, где сегодня 
заработная плата выше. 

Особое внимание в интервью уделено 
задачам, которые ставит наш Президент 
на новый 2024 год. В первую очередь, 

это задача удвоения ВВП в ближайшие 
5 лет: «В качестве стратегической цели 
обозначена задача удвоения ВВП к 2029 
году». Очевидно, это очень нужная 
планка и важный ориентир для нашего 
Правительства. Но от этого удвоения 
должны выиграть все, в том числе 
сельское хозяйство и промышленность 
страны, рядовые и простые граждане. 

Руководитель страны особо 
акцентировал наше внимание на 
Всемирных играх кочевников, которые 
впервые проводятся в нашей стране, 
считающейся центром и местом 
зарождения кочевой цивилизации, 
родиной одомашнивания лошади и 
появления кумыса: «Большим событием 
станет проведение в Казахстане 
Всемирных игр кочевников. Они важны 
как для популяризации национальных 
видов спорта и здорового образа жизни, 
так и для расширения культурно-
гуманитарных связей между братскими 
народами - наследниками номадической 
цивилизации Великой степи». Я всецело 
согласен с мыслями и идеями нашего 
Президента. Но нам, непосредственным 
исполнителям новых задач, надо учесть 
ряд моментов. Бесспорно, завтра 
удачно пройдут эти игры. Приедут 
туристы, в сфере обслуживания 
появятся новые возможности. Мы 
действительно должны активно 
популяризовать национальные 
виды спорта, и начинать их надо в 
общеобразовательных школах, массово 
открывая секции по қазақша күресі, 
кокпару, стрельбе из лука, конным 
скачкам, аударыспаку так далее. К 
сожалению, современная казахстанская 
школа продолжает придерживаться 
традиций нивелированной советской 
общеобразовательной школы с 
пропагандой баскетбола, волейбола, 
гандбола и так далее, которые не были 
характерны и привычны нашему народу. 

Особого внимания заслуживает 
призыв Главы государства к пропаганде 
здорового образа жизни. И здесь я, как 
профессиональный историк, считаю, что 
у нас есть огромные резервы и славные 
тысячелетние традиции и достижения, 
которые незаслуженно забыты. Пришло 
время восстанавливать эти знания. 

не существует без политики, политика 
без «социалки», а та в свою очередь 
без идеологии. И так далее. Все 
взаимосвязано. Именно поэтому прошлый 
год можно с уверенностью ознаменовать 
как год продолжения системных и 
всеобъемлющих реформ во всех сферах.

Большой блок вопросов был посвящен 
идеологии. Так, Глава государства очень 
емко подчеркнул важность долгосрочного 
плана развития страны и стратегических 
целей. Порой мы занимаемся «тушением 
пожаров» - решаем сиюминутные 
вопросы. Действуем тактически, исходя из 
понимания текущей ситуации, при этом не 
задумываемся о стратегическом видении 
развития той или иной отрасли: куда мы 
движемся, соответствует ли принимаемое 
сейчас решение нашим национальным 
интересам? Эти вопросы нужно не 
отбрасывать в сторону, а всегда ставить 
во главу угла при принятии того или 
иного решения. Это такая своеобразная 
вакцина от популизма и демагогии. 
Национальные интересы и стратегическое 
развитие страны - этому должна быть 
подчинена вся государственная политика 
во всех сферах и вокруг этого важно 
выстраивать общественную дискуссию.

Президент в своем интервью 
рассуждает о будущем страны. Он 
справедливо считает, что только 
устремленная в будущее нация имеет 
успех. Бесконечные дискуссии о былом 
величии конструктивны и полезны лишь 
в определенном контексте. Но нельзя, 
чтобы великое прошлое нашей страны 
заслоняло собой общественный дискурс о 
будущем и стремление наших граждан к 
дальнейшему прогрессу и развитию.

До этого в своих выступлениях Глава 
государства уже говорил о концепции 
«Адал адам». В интервью он еще раз 
обозначил набор общенациональных 
ценностей, которые будут способствовать 
дальнейшему процветанию Казахстана: 
это единство, солидарность, трудолюбие, 

культ знаний, профессионализм, 
взаимная поддержка, предприимчивость, 
инициативность, честность, скромность, 
бережливость. Это то, над чем мы должны 
работать каждый по отдельности и все 
вместе, как единая нация.

Глава государства еще раз обозначил 
идею, которая могла бы сплотить 
наших граждан в деле построения 
Справедливого Казахстана, это «закон 
и порядок». В новогоднем обращении 
Президент выразился не менее емко 
и ярко: «Казахстан в новом 2024 
году примет комплексные меры по 
утверждению диктатуры закона и 
порядка. Это то, что действительно 
сможет объединить наш народ. Мы хотим 
жить в правовом государстве. Жить 
согласно букве и духу закона. Хотим, 
чтобы все - рабочие, студенты, акимы и 
министры - соблюдали закон. Это суть 
политики по построению Справедливого 
Казахстана. Мы, как общество, в 
этом нуждаемся. И готовы над этим 
усиленно работать. Такой путь не легок. 
Нужно побороть правовой нигилизм, 
противостоять проявлениям коррупции, 
жестокости и насилия, отторгать любое 
нарушение общественных норм и 
правил. Однако без нулевой терпимости 
к правонарушениям разного рода мы не 
сможем далеко продвинуться вперед в 
развитии страны.

Большой блок вопросов посвящен 
молодежи. Создан президентский 
молодежный кадровый резерв. Это 
эффективный социальный лифт, 
позволивший многим молодым людям 
вырасти профессионально. Введена 
квота для молодежи в партийных 
списках на выборах. При этом Президент 
подчеркивает: в государственном 
управлении необходим баланс. Важен 
сплав опыта старшего поколения и 
энергии молодежи, которая может активно 
использовать передовые технологии для 
решения актуальных задач. 

законодательство в области 
трудовых отношений, включающее 
определение понятия «сексуальные 
домогательства на рабочем 
месте» в соответствии с 
международными нормами и 
стандартами. В МВД в этом году 
создадут специализированное 
подразделение по борьбе с семейно-
бытовым насилием с максимальным 
привлечением женщин - сотрудниц 
правоохранительных органов. 
Увеличат количество кризисных 
центров, будет внедрена практика 
социально-психологической 
коррекции в профилактику 
преступлений и правонарушений, 
связанных с насилием в семейно-
бытовой сфере. 

Со своей стороны продолжаю 
заниматься этой проблемой в 
рамках Общественного совета 
при МВД РК. В прошлом и 
позапрошлом годах мы проводили 
исследовательскую работу, изучали 
предложения людей, собирали 
рекомендации экспертного 
сообщества. В ноябре 2023 года 
провели общественные слушания 
«Казахстан без насилия», где 
был презентован первый в 
нашей стране Национальный 
доклад о противодействии 
семейно-бытовому насилию. 
Это большой совместный труд 
общественников, правозащитников, 
ученых, экспертов, в котором 
проанализированы мировой опыт 
и текущая ситуация Казахстана, 
а также даны рекомендации по 
искоренению насилия. 

Общественники давно ратовали 
за ужесточение законодательства, 
и наконец мы услышали от Главы 
государства, что в 2024 это будет 
сделано. Надеюсь, что это в корне 
изменит ситуацию. 

Профилактика не менее 
важный аспект. Тема домашнего 
насилия сложная и требует 
больших ресурсов. Но мне 
очень хочется верить, что 
Казахстан если не искоренит, 
то минимизирует количество 
семейно-бытовых преступлений 
благодаря жестким законам, 
нулевой терпимости общества, 
профилактике. 

Каныша Сатпаева и 100 лет со 
дня рождения прославленных 
героев - Сагадата Нурмагамбетова 
и Рахимжана Кошкарбаева, 800 
лет с момента фактического 
образования улуса Джучи. Память 
об этих личностях укрепляет нашу 
общенациональную идентичность. 

Глава государства открыто 
заявил еще одно - что после его 
избрания Президентом в 2019 году 
в стране сформировалась сложная 
система власти и что были попытки 
навязать модель двоевластия. 
Президент сказал: «Считаю, 
что вообще не должно быть 
старшего и младшего президентов. 
Уходя уходи. Это серьезный 
урок для будущего поколения 
руководителей, которое должно 
остерегаться таких вещей и всегда 
думать только об интересах 
государства и о благополучии 
общества». 

В интервью Президент затронул 
актуальность проблемы насилия 
в обществе, отметив, что нам 
необходимо соблюдение принципа 
абсолютной нетерпимости к 
насилию в быту. В этой связи 
депутаты выдвинули свое 
предложение о необходимости 
ужесточения наказания за такое 
преступление. 

Мы, пенсионеры, старшее 
поколение, полностью понимая 
глубину вопросов, поднятых в 
интервью нашего Президента, 
используя накопленные на нашем 
жизненном пути опыт и знания, 
должны стать опорой нашего 
государства. Воспитывать не 
просто молодежь, а человека 
честного и справедливого. 
Приложить все усилия, чтобы 
укоренить в обществе культ труда 
и продуктивного творчества, 
силу знаний и креативного 
мышления, принцип прагматизма 
и реалистичного отношения к 
жизни.
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►Окончание. Начало на стр. 1

Виктор МИКРЮКОВ,  
президент Ассоциации 
застройщиков Казахстана

Амангельды ОМАРОВ, 
генеральный директор компании 
BI Development

Елнар БАЗЫКЕН, 
руководитель Центра 
урбанистики Астаны

ПОВЕСТКА ДНЯ

НОВЫЕ УСЛОВИЯ 
ЗАСТРОЙКИ: 
УЮТНЫЙ ДВОР - 
КАЖДОМУ ДОМУ

В Министерстве промыш-
ленности и строительства РК 
сообщили, что озеленение 
улучшит экологическое со-
стояние окружающей среды, 
внешний вид участка, а так-
же благоприятно подействует 
на эмоциональное состояние 
жильцов домов и имеет боль-
шую эстетическую ценность. 

- Установление одного из 
критериев для ввода в эксплу-
атацию объектов - наличие 
озеленения территории, от-
веденной под строительство 
объекта, - заметно повысит уро-
вень комфорта всех жильцов 
дома, содержание кислорода в 
атмо сфере, задерживая ветер 
и пыль, отделит придомовое 
пространство от шумных и 
пыльных дорог и производств, 
заметно улучшит облик двора, 
- отметили в ведомстве.

КОНТРОЛЬ 
И НЕОТВРАТИМОСТЬ 
НАКАЗАНИЯ
Новые условия застрой-

ки в нормативном доку-
менте вовсе не являются 
новшеством для опытных стро-
ительных компаний, которые 
сдают свои объекты в эксплуа-
тацию уже благоустроенными, 
считает президент Ассоциации 
застройщиков Казахстана Вик-
тор МИК РЮКОВ. 

- Поправки Министерства 
промышленности и строитель-
ства РК вступят в силу в февра-
ле этого года. Объективно гово-
ря, для частных застройщиков 
эти правила всегда так и рабо-
тали. Это строительные компа-
нии, которые не первый день 
на рынке, с наработанной репу-
тацией, они всегда благоустраи-
вали и озеленяли свои объекты. 
При этом в порядке исключе-
ния были случаи, когда дома 
сдавали без озеленения и благо-
устройства. Считаю, что новые 
условия застройки больше ка-
саются застройщиков-однодне-
вок, которые приходят на ры-
нок, сдают один-два проекта и 
уходят. Также это может испра-
вить ситуацию с государствен-
ными объектами. Не секрет, 
что все дома, которые сдаются 
по госпрограммам, не имеют 
благоустройства и озеленения, 
там нет ни дорог, ни лавочек. 
Плюс ко всему есть еще одна 
сторона вечного спора между 
жильцами и строительными 
компаниями. Она заключает-
ся в том, что зачас тую жильцы 
против того, чтобы возле них 
строились дома. Каждый вто-
рой хочет, чтобы рядом разби-
ли сквер или парк и обустрои-
ли детскую площадку. Но это 
ведь невозможно обеспечить. 
Застройщики руководствуют-
ся действующими нормами. 
Когда они идут и согласовыва-
ют проект строительства, они 

смотрят на генеральный план, 
план детальной планировки, 
нормы дизайн-кода и другое, - 
отметил он. 

По словам эксперта, новые 
условия застройки не улучшат 
положения дел в строительной 
сфере, если государственные 
органы также не обеспечат 
должный контроль за их вы-
полнением. 

- Если к этим требованиям 
подключат должный контроль, 
тогда мы будем видеть резуль-
тат, потому что это все-таки воп-
рос ответственности. Помимо 
благоустройства и озеленения, 
в новых правилах указано, что 
фасады зданий и сооружений 
на территории города должны 
отражать отличительные эсте-
тические характеристики го-
рода. Если застройщик сделал 
совсем другой фасад, а не тот, 
который был согласован с ар-
хитектурным эскиз-проектом, 
да еще и без благоустройства 
и озеленения, то он не должен 
вводить этот объект вообще в 
эксплуатацию. Но благодаря 
каким-то не всегда законным 
лазейкам мы видим, что объ-
екты все же сдают. А для того 
чтобы нормы соблюдали, нуж-
но эти лазейки устранять. Мы 
надеемся, что с поправками все 
будут в равных условиях. Если 
прописано в документе обяза-
тельное благоустройство и озе-
ленение, соблюдение нормы 
по парковочным местам, то все 
застройщики должны это вы-
полнять неукоснительно. Для 
этого государство должно обес-
печить контроль и принцип не-
отвратимости наказания, - ска-
зал Виктор Микрюков. 

ОРИЕНТИР - ИНТЕРЕСЫ 
ПОКУПАТЕЛЯ
Генеральный директор ком-

пании BI Development Аман-
гельды ОМАРОВ считает, что 
обеспечение озеленения и 
благоустройства при приеме 
жилых комплексов в эксплуа-

тацию - в интересах коммерчес-
ких структур, так как в этом 
заключается их клиентоориен-
тированность. 

- Любая коммерческая орга-
низация работает по принципу 
ориентации на потребителя. К 
примеру, если наша строитель-
ная компания хочет нравиться 
и привлекать к себе клиентов, 
то в наших же интересах сда-
вать жилой комплекс с благо-
устройством и озеленением. 
Ведь без этого наш клиент не 
оценит дом точно. Стратегия 
нашей компании такова: если 
15 лет назад клиент покупал 
только квартиру, 10 лет назад 
он стал приобретать благо-
устроенный дом и смотреть 
уже на фасады, дворы, то сегод-
ня он покупает, образно говоря, 
уже целый микрорайон. Его не 
устраивает, если рядом ведется 
стройка, не устраивают небла-
гоустроенные дороги, отсут-
ствие социальной инфраструк-
туры в шаговой доступности. 
И он прав в своих требованиях. 
Поэтому, считаю, что новые ус-
ловия застройки не являются 
новшеством для большинства 
компаний. Благоустройство и 
озеленение всегда включали в 
проектно-сметную документа-
цию, которая проходит обяза-
тельную госэкспертизу, - сказал 
он. 

Однако в Астане все еще 
наблюдаются случаи, когда 
жилые комплексы сдают в 
эксплуа тацию без соответству-
ющей инфраструктуры. Жиль-
цы получают ключи от новых 
квартир, но оказывается, что 
в многоэтажках нет горячей 
воды и газа, а вокруг домов ни 
дорог, ни тротуаров.

- К сожалению, такие случаи 
тоже есть. Все это на совести 
недобросовестных застройщи-
ков. Думаю, такое положение 
дел связано с тем, что некото-
рое время назад госкомиссии, 
которые принимали жилые 
дома, перестали существовать. 

Ответственность за то, что по-
строенное сооружение не рух-
нет уже через год, отныне несут 
застройщики. Они же контро-
лируют ход всех монтажных 
работ на каждом этапе. Это, к 
сожалению, привело к тому, что 
многие начали сдавать дома 
без должного благоустройства. 
Были случаи, когда недобросо-
вестные компании сдавали ЖК 
даже без отделки общих зон, 
лишь бы получить акт и про-
дать дом по ипотеке. А в доме 
на самом деле не был готов 
даже подъезд. Поскольку люди 
покупают квартиры во время 
строительства, на момент вы-
дачи им ключей они просто 
сталкиваются с этим фактом. 
Поэтому, наверное, нужно эту 
процедуру возвращать, - отме-
тил Амангельды Омаров. 

ПОДОРОЖАЕТ ЛИ 
КВАДРАТНЫЙ МЕТР?
С принятием поправок в 

правила застройки напрашива-
ется вопрос: не увеличится ли 
стоимость жилья? 

- И благоустройство, и озеле-
нение закладываются в проект. 
То есть они предусмотрены из-
начально, поэтому застройщик 
обязан все эти пункты выпол-
нить. На стоимость квадратно-
го метра эти изменения влия-
ния не окажут, - считает Виктор 
Микрюков. 

Того же мнения придержи-
вается и Амангельды Омаров: 

- Да, квартиры от коммер-
ческих компаний оценивают-
ся дороже. Но это гарантия 
того, что благоустройство и 
озеленение как раз таки будут 
обеспечены застройщиком. К 
примеру, только на озеленение 
одного дома комфорт-класса 
выделяется 100 млн тенге ми-
нимум, и сумма растет в зави-
симости от класса ЖК. Так как 
во внутренней смете все эти 
нюансы уже учтены, новые ус-
ловия на подорожание квартир 
не повлияют. Есть компании, 

которые заключают контрак-
ты только на коробку, без учета 
благоустройства и озеленения. 
Цены на жилье у них пони-
же. Однако есть риск того, что 
жильцам решать эти вопросы 
в будущем придется самосто-
ятельно, так как застройщики 
таких проектов надеются, что 
проведут тендер отдельно на 
озеленение и благоустройство, 
а в итоге дом остается неблаго-
устроенным. 

ГОРОД ДОЛЖЕН БЫТЬ 
КРАСИВЫМ
Какая работа по благо-

устройству столицы ведется в 
городе, рассказал руководитель 
Центра урбанистики Астаны 
Елнар БАЗЫКЕН. 

- С прошлого года мы уже-
сточили требования по озеле-
нению и качеству благоустрой-
ства вводимых жилых домов 
в столице. А именно задали 
требование увеличить количе-
ство зеленых насаждений в 2,5 
раза со стороны застройщиков. 
На еженедельной основе выез-
жали на объекты и смотрели, 
как ведется работа и какого 
качества благоустройство в 
целом. При этом важно эту ра-
боту проводить качественно, 
однако мы знаем, что не все 
это умеют делать. В этой связи 
мы инициировали вопрос ут-
верждения устава озеленения 
столицы. Документ содержит 
свод правил и рекомендаций, 
которые включают конкрет-
ные меры, планы и общую 
стратегию по озеленению горо-
да. То есть основные требова-
ния, которые мы предъявляем 
застройщикам, там описаны. 
Плюс ко всему со следующего 
года мы планируем работать с 
уже эксплуатируемыми ком-
мерческими, промышленны-
ми объектами, пространства 
которых не отвечают концеп-
ции озеленения города. Поста-
раемся найти компромиссные 
решения, чтобы они также взя-

лись за озеленение своих тер-
риторий. 

В плане благоустройства 
нам прежде всего важно, что-
бы на построенных объектах 
была грамотно организована 
безбарьерная среда для мало-
мобильного населения. Второй 
момент - наличие игровых эле-
ментов, площадок и, конечно, 
ландшафтный подход к благо-
устройству. Важно, чтобы сре-
да была красивой, безопасной, 
атмосферной и дружелюбной. 
Считаю, эти требования надо 
воспринимать как необходи-
мость, так как все это делается 
для людей и их комфорта. Со 
стороны города будет контроль 
за соблюдением всех норм в 
обязательном порядке. Без со-
гласованного дендроплана объ-
екты в эксплуатацию переда-
вать не будут, - сказал он. 

В продолжение спикер рас-
сказал об архитектурных тре-
бованиях. К примеру, в новых 
правилах указано, что фасады 
зданий и сооружений на терри-
тории города должны отражать 
отличительные эстетичес кие ха-
рактеристики города.

- Согласно архитектурным 
требованиям, фасады домов 
должны отражать облик столи-
цы. В прошлом году в городе де-
монтировали не соответствую-
щие дизайн-коду вывески и 
наружную рекламу. Это делает-
ся для того, чтобы поддержать 
единую и привлекательную 
городскую среду, а также устра-
нить визуальный шум. Также у 
нас есть требования по освеще-
нию города: подсветка должна 
быть теплой, с рассеивающимся 
светом и чтобы по цвету все объ-
екты гармонировали между со-
бой, - отметил Елнар Базыкен. 

Руководитель столичного 
Центра урбанистики отметил, 
что принятые меры позволяют 
прийти к консенсусу между 
горожанами, акиматом и за-
стройщиками.

Карина КУЩАНОВА
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ПУЛЬС ГОРОДА

ПОГОВОРИМ О БЕЗОПАСНОСТИ 
Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК вместе с министром внутренних дел генерал-
лейтенантом полиции Ержаном САДЕНОВЫМ посетил подразделения столичного 
Департамента полиции.

 - Для нас важно, чтобы горожане чув-
ствовали себя безопасно и комфортно. В 
новых опорах освещения используем све-
тодиодные светильники с теплым белым 
светом. Они в несколько раз долговечнее, 
экономят электроэнергию, а теплый свет 
гораздо приятнее глазу, - отметил аким 
района «Сарыарка» Бауыржан ЕРАЛЫ. 

Вместе с тем в ранее установленных 
опорах ведется замена освещения на све-
тодиодные светильники. 

Как сообщает пресс-служба ведомства, 
пожарные оперативно прибыли на место 
вызова, где выяснилось, что произошло 
возгорание кабелей в кабельной шахте 
с первого по третий этажи на площади  
6 погонных метров. В результате в подъ-
езде возникло сильное задымление. 
Благодаря эффективным действиям 
огнеборцев пожар был полностью 
ликвидирован к 19.11.

В процессе тушения пожара спаса-
тели Специализированной пожарной 
части № 3 успешно осуществили эва-
куацию людей, в том числе 4 детей. 
Действуя с высоким профессиона-
лизмом и оперативностью в сложных 
условиях, пожарные сумели грамотно 
провести спасательные мероприятия 
и обеспечить безопасность всех эва-
куированных. 

Быстрое реагирование
Спасатели столичной пожарной службы успешно 
провели эвакуацию людей во время пожара. 
10 января в 18.37 они выехали на вызов, связанный 
с возгоранием по адресу: улица Айтматова, 36.

Освещенные 
улицы 
правого берега
За последние шесть месяцев 
в районе «Сарыарка» 
установили освещение 
на 19 улицах и в переулках. 

Как отметили специалисты Комитета гражданской авиации, 
действующая взлетно-посадочная полоса аэропорта введена в 
эксплуатацию 20 лет назад и до настоящего времени проводился 
лишь текущий ремонт аэродромных покрытий. 

- Проведение реконструкции взлетно-посадочной полосы 
являлось одной из первоочередных задач при передаче аэро-
порта в доверительное управление инвестору, - отметили в КГА. 

Инвестор - компания Terminals Holding - проинформировал 
о предстоящем графике подготовительных и строительно-мон-

тажных работ, согласно которому начало реконструкции запла-
нировано на конец марта текущего года. 

Примечательно, что реализация проекта будет осущест-
вляться за счет частных средств инвестора и завершится весной 
2025 года. Реконструкция взлетно-посадочной полосы повысит 
безопасность полетов и будет способствовать повышению 
транзитного потенциала воздушной гавани.

Стоит отметить, что Министерство транспорта предложило 
проводить работы в аэропорту, не останавливая полеты.

Реконструкция столичного аэропорта
В аэропорту Астаны под председательством вице-министра транспорта 
Талгата ЛАСТАЕВА проведено совещание по вопросу подготовки к ремонту 
взлетно-посадочной полосы с участием заинтересованных государственных 
органов и организаций.

Они побывали в новом здании Департамен-
та полиции города Астаны, расположенном 
по улице С. Сейфуллина. В декабре прошлого 
года столичный Департамент полиции пе-
реехал в 10-этажное здание, построенное в 
2002 году.

Министр и аким посетили двухэтажный 
фронт-офис, примыкающий к зданию, озна-
комились с работой направленной на тесное 
сотрудничество с населением.

- В ходе встречи начальник столичного 
департамента генерал-майор полиции Марат 
Тулебаев рассказал о мерах по обеспечению 
правопорядка и безопасности граждан, 
профилактике правонарушений и проти-
водействии преступности. Стоит отметить, 
что с каждым годом улучшается материаль-
но-техническая база столичной полиции. 
Для поддержания должного правопорядка 
и борьбы с преступностью используется 
современная техника. Все это делается для 
открытости и доступности органов вну-
тренних дел, установления доверительных 
отношений между жителями столицы и 
полицейскими, - отметили в пресс-службе 
Департамента полиции Астаны. 

Ôîòî ñ ñàéòà Polisia.kz

«Для изучения текущей ситуации 
и анализа накопившихся проблемных 
вопросов вместе с коллегами посетил 
городскую станцию скорой медицинской 
помощи. По итогам посещения поручил 
проводить более тщательный отбор 
водителей и аутсорсинг СТО в связи с 
участившимися случаями поломки авто. 
Кроме того, приступим к разработке До-
рожной карты по решению проблемных 
вопросов станций и подстанций скорой 
медицинской помощи. Эти и другие 
вопросы будем решать в рамках Комп-
лексного плана по развитию системы 
здравоохранения Астаны на ближайшие 
3 года», - сообщил Ерлан Каналимов на 
странице в социальных сетях. 

Он также добавил, что силами аки-
мата Астаны и депутатского корпуса за 
последние 3 года автопарк городских 
станций и подстанций пополнился 168 
новыми авто. Они оборудованы всем 
необходимым для оказания первой ме-
дицинской помощи, включая аппараты 
ИВЛ и ЭКГ. 

 Ðóñòàì ÎÌÀÐÎÂ

Чтобы карета была подана вовремя
Почти 30% жалоб, согласно аналитическим данным 
iKomek, адресованы городской службе скорой 
медицинской помощи. Об этом сообщил председатель 
столичного маслихата Ерлан КАНАЛИМОВ. 

Об этом на брифинге в Службе 
коммуникаций города рассказали 
главный государственный санитарный 
врач Астаны Сархат БЕЙСЕНОВА и 
заместитель руководителя Управле-
ния общественного здравоохранения 
Гульназ ДОСМУРЗАЕВА.

Спикеры отметили, что одной из 
основных причин роста заболеваемо-
сти является недостаточный уровень 
вакцинации. Как показывает мировая 
статистика, за время пандемии COVID-19 
увеличилась прослойка населения, не 
получившего вакцинацию или ревакци-
нацию против кори. Существенную роль 
играет то, что корь - высококонтагиозное, 
то есть очень заразное заболевание. Для 
недопущения распространения кори 
процент коллективного иммунитета 
должен быть не менее 85-90% среди 
всего населения. 

Практически 79% заболевших - это 
непривитые граждане, что и служит 
причиной заболевания. Из числа забо-
левших имеют прививки против кори 
только 5%, с неизвестным прививочным 
статусом - 16%. С начала эпидсезона по 
кори (с марта 2023 г.) до сегодняшнего дня 
зарегистрировано подтвержденных 1188 
случаев кори, в том числе среди детей до 
14 лет - 843. Из общего числа лабораторно 
подтвержденных случаев - 1143 (96%), 
клинически подтверждено - 45 (4%).

- С 6 ноября 2023 года проводится 
массовая вакцинация детей с 6 до 10 
месяцев включительно, с декабря к 
ним присоединились дети 2-4-летнего 
возраста. С 6 ноября по текущее время 
привито 44800 детей, в том числе в воз-
расте от 6 месяцев – 8710 детей, в возрасте 
2-4 года - 25265, медработников - 5126, 
наверстывающая группа - 5692, - сказала 
Сархат Бейсенова.

Продолжается работа по выявлению 
непривитых детей в соответствии с 
Национальным календарем прививок. 
Так, из выявленных более 13000 детей 
в возрасте 7-18 лет не привиты против 
кори, иммунизацией охвачено 5692 
ребенка, что составляет 43,8%.

- Нужно проводить ревакцинацию 
и своевременно делать прививки де-
тям. Отмечу, что в случае контакта с 
заболевшим нужно успеть привиться 
в течение 72 часов. Так, с целью своев-
ременной защиты непривитых лиц от 
инфицирования и предотвращения 
дальнейшего распространения инфек-
ции привито 2514 человек. Поэтому 
еще раз подчеркиваю: единственная 
действенная защита - это вакцинация. 
О своевременных прививках своих 
детей должны позаботиться прежде 
всего родители, - призвала главный 
санврач столицы.

Ïîäãîòîâèëà Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Будьте осторожны: корь!
За одиннадцать дней января в столице 
зарегистрировано 289 первичных и 110
подтвержденных случаев кори, в том числе среди детей 
до 14 лет - 81 случай. Несмотря на незначительное 
снижение ежедневной регистрации заболевания 
с 45 до 30 случаев, в столице ситуация по кори все еще 
продолжает оставаться напряженной. 

 Уже стало доброй традицией, 
что ветеранов боевых действий 
приглашают на уроки мужества. 
Так, в столичной школе №44 детям 
представилась возможность не толь-
ко услышать рассказы участников 
настоящих боевых действий, но 
и прикоснуться к предметам сол-
датского обмундирования времен 
Великой Отечественной войны и 
современных горячих точек.

- В школе работает наш боевой 
товарищ - заместитель директора 
Асхат НУРАХМЕТОВ. Школьникам 
были продемонстрированы экспо-
наты, обнаруженные поисковым 
отрядом «Мемориальная зона». Такие 
уроки - важный вклад в копилку 
патриотических традиций нашего 
народа, - сказал ветеран боевых 
действий Ерлан БАРЕНОВ.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Пример для подражания
Школьные уроки мужества - важный 
воспитательный момент в формировании 
у подрастающего поколения активной гражданской 
позиции, уважения к героическим страницам 
в истории Отечества. Знакомясь с земляками, 
которые защищают Родину, школьники получают 
мощный патриотический посыл.

Информационно-пропагандистская 
группа создана в целях пропаганды среди 
личного состава министерства идеологи-
ческого, гражданско-патриотического, 
идейно-нравственного воспитания, 
информирования по основным направ-
лениям внутренней и внешней политики 
Казахстана и дальнейшего повышения 
имиджа МЧС. В состав группы входят 
вице-министр по ЧС генерал-майор 
Бауыржан СЫЗДЫКОВ, председатель 
Комитета противопожарной службы 
полковник гражданской защиты Рамиль 
КАМАЛОВ, а также начальники струк-
турных подразделений МЧС.

В рамках данной встречи были 
награждены 5 сотрудников, особо от-

личившихся при тушении пожара и 
ликвидации последствий ЧС. В ходе 
встречи также были организованы 
показ видеоролика о службе в органах 
гражданской защиты и концертная 
программа, подготовленная силами 
личного состава ДЧС города Астаны.

Вместе с тем члены ИПГ встретились 
с детьми-министрами по ЧС, которых 
выбрали в школьных коллективах горо-
да Астаны. На встрече присутствовало 
более 400 детей из всех школ столицы.

Аналогичные встречи заплани-
рованы и в других территориальных 
подразделениях МЧС и будут проведены 
в течение года.

Ïîäãîòîâèëà Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Школьники и министры 
работают сообща
В Астане состоялась первая встреча информационно-
пропагандистской группы МЧС с личным составом 
столичного гарнизона.
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6 БОЕВЫЕ ТРАДИЦИИ

 - Успешная реализация проводимых в 
стране реформ невозможна без обеспечения 
общественной безопасности и стабильности 
в государстве. В выполнении этой задачи 
большая роль отводится правопреемнице 
Внутренних войск - Национальной гвардии 
Республики Казахстан. Войска правопо-
рядка были образованы одними из первых 
среди силовых структур и выполняют 
функции двойного назначения - военную 
и правоохранительную. При поддержке 
руководства страны за эти годы пройден 
большой путь от становления и развития 
Внутренних войск до современного уровня 
Национальной гвардии, - сказал он. 

10 января 1992 года 
были образованы 
Внутренние войска 
МВД Республики Казахстан, 
а 21 апреля 2014 года они 
были преобразованы 
в Национальную гвардию, 
10 января 2015 года 
был подписан Закон 
«О Национальной 
гвардии РК».

 По словам спикера, для повышения 
управляемости была создана система 
регионального командования войск, 
которая себя полностью оправдала. 
Надо отметить, что индивидуальная 
подготовка командующих региональных 
командований и командиров соединений, 
подготовка их штабов и органов управ-
ления позволяет им самостоятельно, 
своими силами выполнять повседневные 
и внезапно возникающие задачи.

- Важным этапом развития войск в 
современных условиях стало преобра-
зование в 2014 году Внутренних войск в 
Национальную гвардию, вследствие чего 
была проведена крупная структурная 
реорганизация. Символично, что весной 
текущего года данному историческому 
событию исполнится 10 лет. В последние 
годы из практики применения войск 
в кризисных ситуациях был получен 
определенный опыт, извлечены уроки, 
сделаны выводы и внесены коррективы 
в их деятельность. В свете требований 
Президента страны - Верховного главно-
командующего Вооруженными силами 
Касым-Жомарта Токаева определены 
основные направления дальнейшего 
развития Национальной гвардии. Для 
качественного и количественного укреп-
ления войск утвержден Комплексный 
план развития Национальной гвардии на 
2021-2027 годы. Переработаны руководя-
щие документы по подготовке, обучению 
и воспитанию личного состава с учетом 
новых вызовов и угроз национальной 
безопасности, - отметил Еркин Ботаканов. 

В целях повышения боевого потенци-
ала Нацгвардии приняты меры по совер-
шенствованию организационно-штатной 
структуры подразделений специального 
назначения и сформированы новые отря-
ды «Бүркіт» численностью свыше 1000 
человек. На базе полков оперативного 
назначения образованы бригады в Алматы, 
Актобе и Таразе, а отдельные батальоны 
в Павлодаре, Талдыкоргане и Жанаозене 
преобразованы в полки. Большую прак-
тическую помощь в этом оказали акимы 
городов и областей.

Реализуются мероприятия по разви-
тию военно-транспортной и армейской 
авиации, оснащению войск современной 
автобронетанковой техникой. В рамках 
законодательства о государственных 
закупках заключены договоры на закуп 
около 190 единиц автобронетанковой 
техники, которая в настоящее время 
поставляется в воинские части в соот-
ветствии с договорами. Для оператив-
ных действий войск до конца 2025 года 
планируется приобрести пять новых 
военно-транспортных самолетов, один 
из которых поставлен досрочно в конце 
прошлого года. 

Завершился инвестиционный проект 
по строительству объектов новой авиаци-
онной базы воинской части 3656 в городе 
Астане, единственной в нашем регионе. 
Для этого в 2023 году из республиканского 
бюджета выделено более 4 млрд тенге.

Благодаря высокому профессиона-
лизму летчиков Национальной гвардии в 
сложных сейсмических условиях успешно 
выполнены задачи по доставке гуманитар-
ной помощи в зарубежные государства, 
инициированной Главой государства. 

10 января в Казахстане отмечается День Национальной 
гвардии РК. О буднях и достижениях рассказал 
заместитель министра внутренних дел РК - 
главнокомандующий Национальной гвардией генерал-
лейтенант Еркин БОТАКАНОВ. 

конвоируют спецконтингент по терри-
тории республики. Активно участвуют 
в патрулировании во всех областных 
центрах, защищая правопорядок. Силы 
подразделений специального назначения 
«Бүркіт» сосредоточены на решении задач 
борьбы с экстремизмом и терроризмом. 

Оперативные и специальные мото-
ризованные воинские части, подразде-
ления Национальной гвардии совместно 
с органами внутренних дел участвуют в 
охране общественного порядка в 21 городе 
Республики Казахстан. 

- В 2023 году для несения патрульно-по-
стовой службы ежедневно выделялось 
в среднем 5500 военнослужащих. При 
этом выполнено около 5 тысяч задач 
патрульно-постовой службы, задержано 
и доставлено в органы внутренних дел 
свыше 20 тысяч правонарушителей. 
Взыскано в доход государства штрафов 
на сумму свыше 59 млн тенге. Изъято 
135 единиц холодного и огнестрельного 
оружия, произведено более 122 фактов 
изъятия наркотических веществ общим 
весом свыше 2,5 кг. За прошедший год 

войска приняли участие в проведении 
около тысячи общественно-политических 
и культурно-массовых мероприятий. Осо-
бо отмечу, что в 2023 году личный состав 
впервые приступил к службе по охране 
общественного порядка и безопасности 
граждан в городах Конаев и Туркестан, - 
отметил Еркин Ботаканов. 

В настоящее время караулами Нацио-
нальной гвардии обеспечивается охрана 
40 учреждений уголовно-исполнитель-
ной системы МВД и производственного 
объекта, конвоирование осужденных и 
лиц, содержащихся под стражей, по 11 
железнодорожным и 23 автодорожным 
маршрутам. Обеспечивается заседание 
Военного суда, судов в городах Астана, 
Шымкент, 7 специализированных межрай-
онных судов, их выездных заседаний в 4 
населенных пунктах страны, 5 областных 
и 5 военных судов, 1 специализированного 
межрайонного военного суда из 4 след-
ственных изоляторов ДКНБ в судебные 
учреждения.

По словам заместителя министра вну-
тренних дел, при несении боевой службы за 
прошедший год гвардейцами предотвращено 
2 факта побега осужденных из-под охраны, 
14 фактов проникновения осужденных во 
внутреннюю запретную зону, 158 факта 
переброса запрещенных предметов через 
основное ограждение. Через транспортные 
контрольно-пропускные пункты учрежде-
ний УИС предотвращено 20 фактов провоза 
запрещенных предметов. Было обеспечено 
свыше 5 тысяч караулов по конвоированию, 
которыми перевезено свыше 69 тысяч осу-
жденных и лиц, содержащихся под стражей, 
в том числе обеспечено проведение 2154 
судебных процессов.

- Воинскими частями по охране особо 
важных объектов выполнено около 6 
тысяч задач боевой службы по охране 
12 стратегических объектов, 3 особо 
важных государственных объектов и 
5 задач по охране специальных грузов, 

при этом задержано 845 нарушителей 
пропускного режима. Воинскими частями 
специального назначения выполнено 
5016 различных служебно-боевых задач, 
из них 1006 при проведении совместных 
действий с органами, осуществляющими 
оперативно-розыскную деятельность. 
При этом задержано 998 лиц, подозре-
ваемых в совершении преступлений и 
административных правонарушений, 
- отметил он.

Совместно с центральными аппара-
тами МВД и КНБ РК проведено 12 круп-
номасштабных специальных операций, в 
ходе которых пресечена деятельность 10 
устойчивых преступных групп, задержа-
ны 17 лидеров и 124 активных участника 
группировок, в том числе приверженцев 
нетрадиционных религиозных течений 
деструктивной направленности. Из 
незаконного оборота изъято 395 единиц 
огнестрельного и травматического ору-
жия, 233 единицы холодного оружия, 13 
штук взрывных устройств и компонентов 
к ним, более 13 тысяч штук боеприпасов, 
около 9 тонн наркотических средств, из 
них более 390 килограммов героина и 
психотропных веществ.

Сегодня основной костяк командования 
частей и соединений войск составляют 
выпускники Академии Национальной 
гвардии, образованной на заре нашей 
независимости. Одним из важных со-
бытий для войск стало придание в 2022 
году Военному институту Национальной 
гвардии статуса академии. Это позволило 
поднять престиж учебного заведения и 
повысить уровень подготовки военных 
кадров для войск правопорядка, других 
силовых структур страны и братской 
Республики Таджикистан.

- Актуальными являются поставленные 
Главой государства задачи на III Всеармей-
ском совещании, чтобы отечественные 
военные академии и институты отвечали 
международным стандартам и необхо-

димости укрепления их материальной 
базы. Благодаря мерам, принимаемым 
руководством страны, решены вопросы 
с жильем, повышается денежное содер-
жание военнослужащих. Мы на себе 
почувствовали весомость и социальную 
ориентированность политики государства 
и благодарны за заботу о наших нуждах 
и запросах. Руководством войск особое 
внимание уделяется вопросам сохранения 
жизни и здоровья военнослужащих, соз-
данию необходимых жилищно-бытовых 
условий, уюта и здорового морального 
климата в воинских коллективах. Комп-
лекс воспитательных мероприятий в 
войсках позволил за отчетный период 
снизить уголовные правонарушения на 
13%, - сказал Еркин Ботаканов.

Патриотическое воспитание подрас-
тающего поколения и военнослужащих 
всегда являлось одним из приоритетных 
направлений главного командования Нацио-
нальной гвардии Республики Казахстан. 

- В целях усиления воспитательной и 
идеологической работы среди призывной 
и допризывной молодежи в воинских 
частях организовано военно-патриоти-
ческое движение «Жас бүркіт». Недавно 
мы отметили 20-летие образования это-
го движения. В ноябре прошлого года 
министром внутренних дел РК гене-
рал-лейтенантом Ержаном Саденовым 
было инициировано создание Совета 
наставников, куда вошли почетные дея-
тели - ветераны Национальной гвардии. 
Всего за годы образования Национальной 
гвардии при исполнении воинского долга 
более 250 военнослужащих награждены 
государственными наградами, в том числе 
два человека высшей государственной 
наградой страны - «Халық Қаһарманы». К 
сожалению, 27 военнослужащих получили 
награды посмертно. Мы не забываем и 
поддерживаем семьи погибших воинов. 
На их примерах воспитываем моло-
дое поколение, - отметил заместитель 
министра внутренних дел. 

Ïîäãîòîâèëà Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Так, нашими летными экипажами в 
прошлом году осуществлен ряд рейсов с 
гуманитарным грузом в Турцию, Сирию 
и Афганистан.

Говоря о совершенствовании органов 
военного управления и повышении про-
фессионального мастерства, надо отме-
тить, что подразделения Национальной 
гвардии на постоянной основе участвуют в 
совместных учениях с другими силовыми 
структурами, а также в международных 
учениях в рамках ОДКБ. 

На текущий момент Национальная 
гвардия выполняет задачи по охране особо 
важных объектов. Гвардейцы обеспечивают 
охрану исправительных учреждений и 

НА ЗАЩИТЕ 
КОНСТИТУЦИОННЫХ 
ПРАВ ГРАЖДАН

«МЫ ДОЛЖНЫ ВОСПИТЫВАТЬ 
В ВОЕННОСЛУЖАЩИХ ЧУВСТВА 
ПАТРИОТИЗМА, ЧЕЛОВЕЧНОСТИ И 
ДОБРОТЫ, ЧТОБЫ ОНИ В ПОЛНОЙ 
МЕРЕ СООТВЕТСТВОВАЛИ ИСТИННОМУ 
ПРЕДНАЗНАЧЕНИЮ СЛОВА «ГРАЖДАНИН». 
ТАКИМ ОБРАЗОМ, АРМИЯ ДОЛЖНА СТАТЬ 
ОПЛОТОМ ДУХОВНО-НРАВСТВЕННОГО 
ВОСПИТАНИЯ».

ÊÀÑÛÌ-ÆÎÌÀÐÒ ÒÎÊÀÅÂ, 
ÏÐÅÇÈÄÅÍÒ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ ÊÀÇÀÕÑÒÀÍ

Только в прошлом 
году органы военного 
управления, воинские 
части и подразделения 
Национальной 
гвардии совместно 
со взаимодействующими 
государственными 
органами приняли 
участие в 206 учениях 
и тренировках, 
в том числе в 13 
международных и 7 
республиканских. Кроме 
того, войска приняли 
участие в 56 оперативно-
тактических учениях 
и тренировках по 
специальным оперативным 
планам «Антитеррор» 
и 92 тактико-
специальных учениях со 
взаимодействующими 
органами по специальным 
оперативным планам МВД.

ÈÇ ÂÛÑÒÓÏËÅÍÈß ÍÀ III ÂÑÅÀÐÌÅÉÑÊÎÌ ÑÎÂÅÙÀÍÈÈ Â ÀÑÒÀÍÅ
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ПОДРОБНОСТИ

ТОО «Ломбард Кредит Kz» 
объявляет торги на невы-
купленное имущество 
(ювелирные изделия). 
Торги состоятся 30.01.2024 г. 
в 11.00 по адресу: ул. Ш. Ку-
дайбердыулы, 38, ВП 11. 
Тел. 8 (7172) 27-52-25.

ТОО «Карбовничий Вя-
чеслав Павлович», БИН  
221140049826,  сообщает   
о своей ликвидации. Пре-
тензии принимаются в 
течение двух месяцев по 
адресу: г. Астана, улица 
Кенесары, д. 65, офис 47.

- Практически для каждого случая в 
реконструктивной восстановительной 
хирургии необходимы длительная под-
готовка и восстановление. Для многих 
наших кейсов требуется несколько 
этапов оперативного вмешательства. 
Самое главное, у нас есть возможность 
проводить эти операции пациентам 
бесплатно в рамках ОСМС, ведь только 
одному пациенту может понадобиться 
около 8-9 дорогостоящих этапов для 
возвращения к качественному образу 
жизни, - сказал пластический хирург 
высшей категории многопрофильной 
городской больницы №1 города Аста-
ны Нурлыбек БЕКБАУОВ.

Один из таких пациентов, Ержан, 
работает электриком, на работе полу-
чил электротравму. По словам хирурга, 

изначально речь шла об ампутации 
обеих конечностей, но врачи смогли 
сохранить верхнюю часть руки и паль-
цы, все осталось на местах. В три этапа 
восстановили функцию обеих кистей.

- После проделанной операции руки 
стали двигаться намного лучше, сжима-
ются и разжимаются, кожа стала мягче. 
Придерживаюсь всех рекомендаций 
лечащего врача, - отметил пациент.

Количество проведенных рекон-
структивных операций в столице растет 
с каждым годом. Например, за 2023 
год по системе ОСМС только в стенах 
МГБ №1 было пролечено более 100 
пациентов, нуждающихся в рекон-
структивных операциях. В предыдущие 
годы статистика в среднем составляла 
70-80 человек.

Врачи многопрофильной городской больницы №1 
столицы за прошедший год вернули к полноценной 
жизни после травм и болезней более 100 пациентов, 
нуждающихся в сложных и дорогостоящих 
реконструктивных операциях.

Спасибо докторам

РЕКОНСТРУКТИВНАЯ ПЛАСТИЧЕСКАЯ ХИРУРГИЯ ПОДРАЗУМЕВАЕТ НЕ ПРОСТО 
ПЛАСТИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ - ЭТО РАЗДЕЛ ХИРУРГИИ, КОТОРЫЙ ЗАНИМАЕТСЯ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕМ ПОСЛЕДСТВИЙ ТРАВМ, ОЖОГОВ, ВРОЖДЕННЫХ АНОМАЛИЙ 
И ПРИОБРЕТЕННЫХ ДЕФЕКТОВ. ЦЕЛЬ РЕКОНСТРУКТИВНЫХ ОПЕРАЦИЙ - ВОССТА-
НОВИТЬ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ФУНКЦИОНАЛЬНОСТЬ, А ТАКЖЕ ЭСТЕТИЧЕСКИЙ ВИД
ЧАСТЕЙ ТЕЛА.

С начала истории транспланто-
логии в Казахстане врачи пользо-
вались американским устройством 
для транспортировки донорских 
органов, однако его возможности 
были не безграничны, а использо-
вание оказалось слишком дорого-
стоящим. И до недавнего времени 
весь мир знал: донорское сердце 
можно транспортировать лишь 
в течение 4-6 часов, позже оно 
становится непригодным для пе-
ресадки. Но врачи Национального 
научного кардиохирургического 
центра поставили цель справиться 
с этой задачей, и им это удалось. 
Более того, удалось не только 
найти решение проблемы, но и 
фактически поставить мировой 
рекорд.

На пресс-конференции, орга-
низованной для представителей 
СМИ, спикеры рассказали о том, 
как новое оборудование может 
служить казахстанцам. По словам 
председателя правления UMC Юрия 
ПЯ, все началось после того, как в 
Казахстане реализовали первую 
пересадку сердца. 

- На сегодняшний день Ка-
захстан - единственная страна в 
Центральной Азии, врачи которой 
выполняют пересадку сердца. 
Страна у нас большая, а населе-
ние немногочисленное, рассто-
яние же между городами очень 
большое, возникают трудности 
с транспортировкой донорского 
органа. После проведения такой 
сложной процедуры, как пересадка 
сердца, мы приобрели американ-
ский аппарат, который позволяет 
длительное время - более четырех 
часов - хранить донорское сердце. 
За это время нужно было доставить 
донорский орган из других реги-
онов Казахстана. Однажды из-за 
нелетной погоды время ожидания 
затянулось, и пациент мог остаться 
без операции. Но бригада хирургов 
решила подсоединить донорский 
орган к аппарату искусственного 
кровообращения. Так возникла 
идея разработать новый аппарат, 
позволяющий длительное хране-
ние, - сказал он. 

По словам Юрия Пя, разработ-
ка проекта началась совместно с 
фондом «Центр сердца», который 
был организован в 2017 году в 
Кардиохирургическом центре. 
Поскольку этот проект достаточ-
но дорогостоящий, нужна была 
поддержка спонсоров, которые 
помогают в реализации проекта.

- Работа над проектом длится 
уже несколько лет. Благодаря 
содружеству коллектива кардио-

Большой прорыв в области лечения и транспортировки донорских 
органов сделали столичные разработчики общественного фонда Heart 
Center Foundation, создав первый полноценный роботизированный 
организм, где можно хранить и оперировать органы вне тела. Первыми 
опробовали новую технологию хирурги Национального научного 
кардиохирургического центра. Аппарат, собранный в стенах центра, 
на 100 процентов является столичной разработкой казахстанских ученых.

НОУ-ХАУ СТОЛИЧНОЙ МЕДИЦИНЫ

хирургической клиники и фонда 
«Центр сердца» нам удалось создать 
уникальную разработку, которая 
называется ALEM. Мы провели 
исследования на животных, ко-
торые показали обнадеживающие 
результаты. Надеемся, что при 
поддержке государства этот проект 
получит свое дальнейшее развитие. 
А пока мы реализуем этот проект 
в клинике, - отметил председатель 
правления UMC.

По словам директора ОФ Heart 
Center Foundation Мурата ЗАУЫРО-
ВА, главная миссия фонда - помогать 
докторам в борьбе с болезнями 
сердца, объединяя науку, образо-
вание и просвещение. 

- Мы делаем много разных про-
ектов, в том числе и по развитию 
донорства в Казахстане. Ярким 
примером является наш забег «Ты 
- чемпион моего сердца», который 
в прошлом году собрал более 2000 
человек. Помимо этого, занимаемся 
финансированием образовательной 
деятельности, обучаем врачей и 
резидентов. Самым масштабным 
проектом на сегодняшний день 
является создание устройства для 
длительного хранения и транс-
портировки донорского органа. 
В данный момент это касается 
сердца. Основная роль, которую 
выполняет наш фонд в данном 
проекте, - это привлечение фи-
нансирования и полное проектное 
управление, - сказал он.

Как отметила заместитель 
председателя правления UMC Ма-
хаббат БЕКБОСЫНОВА, согласно 
статистике, сегодня нуждающихся 
в трансплантации разных органов 
- сердца, печени, почек, легких - 
около 400 человек по стране.

- Вообще, проблема хронической 
сердечной недостаточности - это 
как раз тот диагноз, с которым к 
нам приходят пациенты. Причем 
это последняя стадия, терминаль-
ная, как мы ее называем. В лечении 
хронической сердечной недоста-
точности, согласно статистике, 
нуждаются 4 процента населения. 
То есть из 20 миллионов населения 
Казахстана 800 тысяч - наши потен-
циальные пациенты. И из этих 800 
тысяч до 10 процентов - пациенты 
с терминальной стадией сердечной 
недостаточности. Иначе говоря, 
от 8 до 80 тысяч человек сегодня 
находятся на грани жизни и смер-
ти. У нас разработана программа 
по лечению этого заболевания. В 
регионах открыты амбулаторные 
офисы, согласно данным которых 
за прошедший год выявлено около 
300 пациентов, находящихся на 

тяжелой стадии заболевания. Но, 
к сожалению, не все пациенты 
сегодня имеют возможность полу-
чить такую высокотехнологичную 
помощь. Вы знаете, что донорская 
программа в нашей стране факти-
чески не исполнялась несколько 
лет. И сегодня в листе ожидания 
у нас находится официально 137 
человек, из них 10 детей, которые 
сегодня ждут своего донора. За эти-
ми цифрами - надежда на жизнь, 
- говорит заместитель председателя 
правления. 

Уникальность изобретения 
казахстанских ученых-врачей - в 
непрерывной работе аппарата, 
поддерживающего донорский 
орган, в частности, сердце. 

- Когда есть движение, есть 
жизнь. Когда мы можем непре-
рывно создавать приток крови, 
мы можем сохранить орган. Мало 
того, появилась возможность 
лечить этот орган изолированно, 
вне организма. Перспектива очень 
большая. Я, может быть, забегаю 
вперед, но хочу отметить, что 
его можно будет использовать 
также в таких экстремальных 
ситуациях, когда лечение органа 
внутри организма, к примеру, из-за 
высокой токсичности препаратов 
невозможно, - сказал Юрий Пя.

Врачи напомнили о том, что 
первая трансплантация была про-
ведена относительно недавно, 8 
августа 2012 года. С того времени 
было выполнено 95 подобных 
операций в нашей стране.

- 93 операции по трансплантации 
сердца были выполнены в нашей 
клинике. Сегодня эти люди живут, 
восстановились после операции. 
И, конечно, это вселяет надежду 
на то, что эта программа будет 
работать и дальше. Мы с большой 
надеждой смотрим на 2024 год и 
надеемся, что список в листе ожи-
даний уменьшится. В 2015-2017 
годах, когда активизировалась 
работа по трансплантологии, в 
листе ожидания было около 60-
70 пациентов. Это тоже много, но 
сейчас этих пациентов в два раза 
больше. Поэтому очень хочется 
надеяться, что эта программа 
восстановится и с помощью такого 
девайса мы сможем помочь нашим 
пациентам, - добавила Махаббат 
Бекбосынова.

- Сейчас в трансплантации 
сердца донорами выступают паци-
енты, у которых констатирована 
смерть мозга. Стандарты других 
стран разрешают изъять орган при 
остановке сердца. В течение 20-30 
минут его забирают, подключают 

к этому аппарату. И вот такой 
аппарат поможет нам увеличить 
количество доноров. И если такие 
роботы будут стоять в каждом 
донорском стационаре, работу  
проведет обученный персонал, то 
выживших пациентов будет намно-
го больше, - отметила заместитель 
председателя правления UMC.

Как рассказал директор клини-
ческого академического департа-
мента кардиохирургии UMC Тимур 
ЛЕСБЕКОВ, ему посчастливилось 
войти в группу, которая разраба-
тывала устройство ALEM.

- Мы объединили весь опыт 
по системе искусственного кро-
вообращения и поддержанию 
жизнедеятельности организма 
вне тела в единое направление и  
реализовали в этом устройстве. В 
нем есть несколько инноваций, и 
мы решили апробировать новую ме-
тодику, которую надеемся успешно 
применять в клинической практике. 
Экспериментальные процедуры  
начали с короткого периода вре-
мени, с 6 часов. Именно первые 
4-6 часов важны для сохранения 
органов. Получив убедительные 
данные о том, что это эффектив-
но и безопасно,  перешли сразу 
на длительную процедуру, на 24 
часа. И в последующих экспери-
ментальных работах доказали, 
что 24 часа - это надежное время, 
когда мы можем сохранить орган, 
который изолированно работает 
вне организма. Кроме того,  мо-
жем контролировать поведение 

этого органа и, более того, лечить 
в течение всего этого периода. Все 
задачи были реализованы в этом 
аппарате. Мы надеемся, что это 
устройство будет доступно не 
только гражданам Казахстана, но 
и для всех пациентов, которые в 
нем нуждаются, - сказал хирург. 

После выступлений, соот-
ветственно, появился ряд вопро-
сов, таких как запатентовано ли 
устройство, как оно работает, на 
каких животных проводились 
эксперименты. Вот некоторые 
ответы на них.

По словам ученых-разработчи-
ков и врачей центра, технология 
может быть универсальна, то есть 
можно транспортировать не только 
сердце, но и другие органы. 

- Сердце - это первый орган, 
который был эксперименталь-
но нами проверен. Устройство 
сделано именно для сердца. Но 
сама методика сохранения органа 
заключается в том, что аппарат 
снабжает орган кровью и можно 
контролировать его поведение и 
лечить. Поэтому методика уни-
версальна и может быть пригодна 
как для сердца, так и для других 
органов, - отмечают они.

Как отмечают разработчики, 
они уже оформили авторское право 
на данное устройство и методику 
в Казахстанском патентном агент-
стве, что доказывает: подобного 
аналога не существует. 

- В начале исследований мы 
проверяли робот только на жи-

вотных, выполнили 29 операций. 
Из них 16 - трансплантации. Все 
операции были выполнены на 
свиньях крупных размеров, по-
тому что размер органа должен 
быть идентичен человеческому. 
А свиное сердце анатомически 
весьма схоже с человеческим 
и функционирует так же. Те-
перь нам нужно подтвердить 
успешность методики, то есть 
безопасность сохранения ор-
ганов в данной системе путем 
трансплантации, - делится Юрий 
Пя. - Аппарат также может еще 
служить холодильником. Темпе-
ратуру циркулирующей жидкости 
можно регулировать, опустить 
ее, скажем, до 30 градусов либо 
повысить до 37-38. Тогда и об-
мен веществ будет меняться в 
тканях. Чем ниже температура, 
тем медленнее обмен веществ. 

Юрий Пя рассказал о подобном 
случае, имевшем место в Норвегии, 
когда рыбак, попавший в шторм, 
упал в море, его около четырех часов 
не могли найти. За время поисков 
у рыбака остановилось сердце. 
Но поскольку температура тела 
упала ниже 16 градусов, то врачи 
рискнули вернуть жизненные 
функции. Его привезли в опера-
ционную, подключили к аппарату 
искусственного кровообращения, 
медленно согрели, и он восстано-
вился. Удалось сохранить и мозг, и 
все внутренние органы. По словам 
доктора, принцип работы этого 
аппарата точно такой же.

НАЗВАНИЕ ALEM - ЭТО АББРЕВИАТУРА, ГДЕ А - АСТАНА - ГОРОД,
ГДЕ ПОЯВИЛАСЬ ДАННАЯ МЕТОДИКА И, СОБСТВЕННО, АППАРАТ.
L - ЭТО LIFE - ЖИЗНЬ, КОТОРУЮ МОЖНО ПРОДЛИТЬ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ЭТОГО УСТРОЙСТВА. Е - ЭТО EX SITU (ВНЕ ОРГАНИЗМА), M - ЭТО МАШИНА.
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ОБРЕЧЕН НА ПОПУЛЯРНОСТЬ

60 лет назад 
впервые открыл 
свои двери Дворец 
целинников. Он стал 
визитной карточкой 
города Акмолинска, 
который позже 
станет столицей. 
Так же как и 
город, дворец 
несколько раз 
переименовывали. 
Вспомним, как все 
было. 

В 1960 году Акмолинскую 
область объявили Целинным 
краем, и уже 20 января 1961 года 
город был переименован в Це-
линоград. Во время приезда Ге-
нерального секретаря ЦК КПСС 
Никиты Сергеевича Хрущева 
руководство города столкну-
лось с проблемой отсутствия 
большого зала для принятия 
важных гостей, проведения со-
вещания целинников, и встреча 

прошла в одном из помещений 
промышленной зоны. Недо-
вольный этим обстоятельством, 
генсек дает приказ построить 
достойное культурное сооруже-
ние, готовое принять большое 
количество гостей.

Место, которое выбрали под 
строительство дворца, было 
в исторической части города, 
рядом с домом купца Кубрина, 
недалеко от набережной и зна-
ковых городских учреждений. 
По воспоминаниям старожилов, 
в начале 50-х годов XX века здесь 
находился летний кинотеатр 
«Родина», чуть ближе к улице 
Карла Маркса, которую впослед-
ствии переименовали в Кенеса-
ры. Просуществовал кинотеатр 
недолго, до строительства 
Дворца целинников. По проекту 
латвийских архитекторов Фо-
гелса, Крауклиса и Даннеберга 
дворец был построен в рекорд-
ные сроки. В нем разместился 
зрительный зал на 2500 мест. 

Само здание - сооружение 
оригинальной архитектуры с 
многофункциональным залом. 
В первое время в окружении 
одноэтажных домиков и не-
многочисленных двухэтажных 
особняков начала века дворец 
смотрелся очень презентабель-
но, напоминая космический 
корабль. Кондиционированный 
воздух, современные меха-
низмы сцены, эксклюзивная 
отделка зала, кроме того, здесь 
было установлено 1200 светиль-
ников и 82 громкоговорителя. 
В киноаппаратной - десять про-
екторов, а величина киноэкрана 
на тот момент просто впечатля-
ющая - 34 на 13,1 метра. В холле 
раскинулся ботанический сад 
с экзотическими растениями, 
присланными со всего Союза.

Открылся Дворец целин-
ников 6 ноября 1963 года. Как 
вспоминают местные жители, 
желающих посмотреть кино-
фильм или увидеть концерт 
было так много, что первые 
полгода люди ходили во дворец 
организованно - учреждениями, 
цехами, классами, по пригла-
шениям. В зале была хорошая 
акустика, и голосами певцов 
без микрофона можно было на-
слаждаться даже на последнем 
ряду. Помимо кинофильмов и 
концертов, во Дворце целинни-

ков проводились вечера отдыха, 
танцы, новогодние карнавалы. 
В Целиноград устремились 
артисты различных жанров. 
В первые годы существования 
на сцене дворца выступили все 
лучшие творческие силы стра-
ны, а также зарубежные театры, 
группы, артисты. 

В 1998 году дворец был ре-
конструирован и сменил назва-
ние. Современный теперь уже 
Конгресс-холл претерпел изме-
нения, потеряв во вместитель-
ности зала. Был убран амфите-
атр, и зал отныне вмещал лишь 
1600 зрителей. За счет первых 
рядов увеличили сцену, партер 
немного отодвинули. Вскоре у 
здания появились хозяева - ими 
стали артисты столичной фи-
лармонии.

21 НОЯБРЯ 2014 ГОДА 
ПОСТАНОВЛЕНИЕМ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РК ФИЛАРМОНИЯ 
СТАЛА НАЗЫВАТЬСЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
АКАДЕМИЧЕСКАЯ 
ФИЛАРМОНИЯ 
АКИМАТА ГОРОДА 
АСТАНЫ, А В 2021 
ГОДУ ЕЙ ПРИСВОИЛИ 
ИМЯ ВЫДАЮЩЕГОСЯ 
КАЗАХСКОГО 
КОМПОЗИТОРА 
ЕРКЕГАЛИ РАХМАДИЕВА. 

Мы встретились с бывшим 
балетмейстером Дворца целин-
ников, заслуженным работни-
ком культуры РК, кавалером 
ордена «Кұрмет» Людмилой 
ГАЦЕНКО.

- Когда дворец открылся, 
я была еще школьницей и 
ходила в танцевальную студию 
Дома культуры завода «Казах-
сельмаш». Помню, накануне 7 
ноября 1963 года наш коллек-
тив принял участие в цере-
монии открытия дворца. Мы 
танцевали на новой сцене перед 
руководством республики и 
области. Также на первый кон-
церт были приглашены строи-
тели. Нашему восторгу не было 
конца: такой огромный зал мы, 
дети, видели впервые. Тогда я 
даже и подумать не могла, что 
эти стены станут мне родными 
и 37 лет своей жизни я отдам 
развитию наших коллекти-
вов, - рассказывает Людмила 
Ивановна.

После окончания в 1971 году 
хореографического училища 
культуры в Челябинске Людми-
ла по распределению вернулась 
на родину. Управление культу-
ры направило ее на работу во 
Дворец целинников. 

- Помню всех руководителей, 
первым из которых был Михаил 
Сидорович Шкляев. Когда он 
ушел на пенсию, коллектив воз-
главил Владимир Николаевич 
Редкокашин, после него Миха-
ил Анисимович Силин, затем 
Серик Мамырович Булхаиров. 
Как сейчас помню своего перво-
го руководителя. Зашла как-то 
к нему, попросила приобрести 
шапки и показала ему обра-
зец. Он надел ее, встал перед 
зеркалом и говорит: «Очень 
интересная шапка, мне идет, за-
кажем». Никогда не отказывал, 
любой необходимый реквизит 

обеспечивал. Мы все понимали, 
что Дворец целинников - это 
главная сцена не только области, 
но и всего Целинного края. Ду-
ховой оркестр, ансамбль песни 
и танца «Целинник», цирковая 
студия «Балдырган», ансамбль 
танца «Алтын дан», театральная 
студия, детский образцовый 
ансамбль «Дружба», вокально-
инструментальный ансамбль 
«Кристалл» - это все коллективы 
Дворца целинников, которые 
представляли нашу республику 
далеко за пределами страны. 
Танцевальный ансамбль «Алтын 
дан» часто ездил за рубеж как 
один из лучших танцевальных 
коллективов. Надо отметить, 
что все коллективы получили 
звание народных, - рассказывает 
она.

Как вспоминает Людмила 
Ивановна, на сцене Дворца 
целинников выступали многие 
советские звезды: Людмила 
Зыкина, Валентина Толкунова, 
Алла Пугачева, София Ротару, 
Лев Лещенко, Иосиф Кобзон, 
актеры Николай Крючков, Евге-
ний Леонов, Михаил Ульянов и 
другие.

 - В декабре 1988 года от 
нашей республики мы ездили 
выступать на празднование Дня 
образования СССР в Кремлев-
ский дворец съездов. Помню, 
за кулисами ко мне подошла 
Людмила Зыкина и спросила, 
почему не приехала Бибигуль 
Тулегенова, - вспоминает она. 

После этого знакового 
выступ ления был концерт во 
Дворце Республики города 
Алматы. 

- Не снижали планку твор-
ческие коллективы дворца в 
непростые 90-е, в годы станов-
ления независимого Казахстана. 
Не всегда все было гладко, были 
трудности, прежде всего финан-
совые, как и везде в тот период. 
Но мы жили одной командой в 
стенах родного дворца, - говорит 
балетмейстер.

Когда в столицу из Алматы 
переезжали министерства, 
Парламент, государственные 
символы - флаг и герб страны, 
а также штандарт Президента, 
коллективы Дворца целинни-
ков торжественно встречали их 
в аэропорту.

 - В 1999 году танцевальный 
коллектив «Алтын дан» ездил 
во Францию в город Дижон на 
конкурс хореографических 

коллективов. Кстати, там же на-
ходится Международный штаб 
народных танцев мира. Среди 
24 стран-участниц мы завоева-
ли первое место. Имя нашего 
коллектива вписано в штабе 
золотыми буквами: «Казахстан. 
Астана. Алтын дан», - вспомина-
ет собеседница.

Людмила Гаценко упомя-
нула и дивный зимний сад в 
вестибюле дворца.

- У нас была женщина-цве-
товод. Она всегда колдовала над 
цветами, знала, какой нужен 
уход каждому цветку. Каких 
цветов там только не было! Эк-
земпляры ведь доставляли из 
всех уголков Советского Союза. 
Даже наши жители сами несли 
туда самые красивые цветы 
из дома. Этот зимний сад был 
поистине райским уголком, 
особенно когда за огромными 
стеклянными стенами буше-
вала снежная буря, буйные 
высоченные растения добавля-
ли сказочности холлу. Зайдешь 
с мороза, а тут тебе пальмы, 
фикусы, цветут фиалки, герань. 

Даже искусственный пруд был 
сделан руками энтузиастов на 
заводе «Металлист». И, не-
смотря на появление в Астане 
новых концертных залов, 
кинотеатров, наш любимый 
дворец, расположенный в 
исторической и густозаселен-
ной части города, обречен на 
популярность, - уверена моя 
собеседница. 

Сегодня это историческое 
здание носит название Концерт-
ный зал «Астана». И, как много 
лет назад, горожане и гости 
города приходят сюда, чтобы 
прикоснуться к прекрасному. 

Куралай МУРАТОВА 
Фото из фонда Государ-

ственного архива города Астаны 
и открытых источников


